

De Ziley Mora

## Libro sobre refranes editó la Intendencia Regional

El libro "La Sabiduría del Pueblo Chileno", del profesor de la Universidad Católica, sede Temuco, Ziley Mora Penrox, fue lanzado ayer a la publicidad en una ceremonia realizada en el Hotel La Frontera y que contó con la presencia de autoridades del Gobierno Regional, editores del libro.

La publicación contiene decenas de refranes que el académico recogió de vivas voces y de la revisión de material bibliográfico. Todos los refranes provienen desde antes de 1900 y muchos de ellos aún son usados intensamente por todos los chilenos.

Ziley Mora explica en el prólogo que "no se trata de unas cuantas ingeniosas frases de viejos campesinos o artesanos ignorantes, como no se trata de una filosofía de cocina del bicho puelo, aciertos de un ingenio menor y ajeno a las luces de la Academia".

Aclare que se trata "más bien de unos maestros y certos principios del ser, hacer y conocer de un grupo humano, de un tratado de sabiduría, donde se engasgó y pulmón como una es-

meralda, cada uso social, cada acción legal, cada afecto y vínculo que el chileno desarrolla con sus semejantes y con el cosmos de las cosas. Resulta ser algo más que un código de normas y leyes naturales que pudieran haberse registrado espontáneamente en la memoria. Más bien se trata de un lucido registro de conceptos prácticos de una multicolor gama de experiencias en el mundo, de un tratado de vida moral, de un evangelio de relaciones humanas, caleidoscopio del universo sicológico y anímico de las personas y del conocimiento de éstas en su paso por el planeta".

El autor le asigna a los refranes un importante rol en la vida cultural del país. Afirma que pasan a convertirse "en un método de aviso y autodisciplina" en la obligación que tiene el hombre consigo mismo: la de autoeducarse.

"Deberá (el hombre) descubrir dentro de si mismo lo que hay de bueno y desarrollarlo. Esto le demandará trabajo y atención constantes, pues 'El que deja de andar, atrás se queda'. Su deber de perfe-

cionarse a través de aciertos y fracasos en donde los 'paños ensucian a gente', le harán alcanzar el conocimiento por sí mismo, sin fórmulas teóricas, sin más maestros que las lecciones de la vida".

Ziley Mora también le asigna un papel fundamental a este conjunto de reflexiones a la hora de pensar una identidad definida. "Es preciso por una necesidad histórica profunda y urgente volver la mirada anhelante a las

fuentes culturales de donde brota todo impulso verdaderamente creador de nuestro pueblo el que todavía deseamos siga siendo algo distinto a la atmósfera masiva 'latente'", agrega.

Ayer en la ceremonia del lanzamiento del libro, al cual asistió el intendente regional, directores de establecimientos educacionales y de departamentos culturales, Ziley Mora declaró que el autor no era él, sino que el pueblo chileno.



El intendente regional y el académico de la Universidad Católica: una combinación para crear un libro.

## Libro sobre refranes editó la Intendencia Regional [artículo].

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro sobre refranes editó la Intendencia Regional [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile